

EL SOCIALISTA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

Suscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo Izquierda.

La correspondencia de Redacción diríjase á PABLO IGLESIAS; la de Administración, á FELIPE PEÑA CRUZ.

LA MOVILIZACIÓN OBRERA

No cabe ya poner en duda que esta movilización es cada vez mayor, ni tampoco que las preocupaciones que produce, lo mismo en los representantes políticos de la clase patronal, que en toda ésta, tienen que ser más graves de año en año.

Tanto en España como en los demás países acrece el número de los explotados que se manifiestan en las calles el día 1.º de mayo, y si por ahora la acción de estos trabajadores para conseguir las mejoras que estiman urgentes es legal, pacífica, ajustada á la fuerza de que disponen (pequeña aún para desalojar del Poder á los detentadores de la riqueza), modificará su carácter mañana cuando el ejército obrero, cuando los alistados en las filas socialistas comprendan que son bastantes, no ya para dar un simple asalto á la fortaleza capitalista, sino para lograr su definitiva conquista.

Y así como ese acrecimiento de fuerzas infunde preocupaciones y temores en los hombres que más ven de la clase dominante, llena de satisfacción y de esperanzas á los proletarios que se cuidan algo de su suerte, los cuales, al observar el terreno ya ganado y la fuerza adquirida, no juzgan imposible, como antes, la unión de su clase y la desaparición de la esclavitud que padecen.

Por eso hoy los periódicos burgueses ya no hablan desdeñosamente de la Manifestación obrera ni afirman que ha resultado un fracaso, como hace años decían, ni muchos obreros la miran cual un acto estéril ó como un simple pasatiempo.

Los primeros se ocupan de ella seriamente, aunque procuren, como es natural, disminuir su importancia, y los segundos, ó toman parte en ella si su resolución se lo permite ó, cuando menos, la ven con simpatía.

Respecto á la verificada el viernes último, ha empleado la prensa patronal un tono de consideración que no es corriente en ella, habiendo llegado algunos de sus órganos hasta recomendar la lectura de los semanarios socialistas.

La explicación lógica de esta actitud no es, no puede ser otra sino la importancia que de día en día va adquiriendo tanto el movimiento socialista como la organización obrera.

Se respeta y se considera lo que tiene valor positivo; no lo que sólo es mera apariencia ó se funda únicamente en la ambición de unos cuantos.

Así por lo que hemos visto, como por las noticias directas que tenemos y por las que ha publicado la prensa, la paralización del trabajo ha sido mayor este año que los pasados.

En Madrid ha dejado de trabajar todo el ramo de construcción y muchos trabajadores de los otros oficios. La cifra total de desertores de talleres y obras debe haber pasado de 40.000.

A la manifestación, no obstante celebrarse algunos actos festivos por consecuencia del Centenario del Dos de Mayo, acudieron más de 30.000 personas, figurando en ella 47 banderas. Más de dos horas tardaron los manifestantes en recorrer la distancia que hay del paseo de Atocha al local del Centro Obrero. En todo el recorrido hubo un orden admirable, ofreciendo la manifestación en el Prado, en la calle de Alcalá y en otros sitios excelentes golpes de vista.

Recogidas casi todas las banderas, dirigió la palabra Iglesias desde un balcón del Centro, pronunciando un breve discurso, en el que señaló la importancia del acto realizado, lo que significaba y lo que se reclamaba en dicho día, haciendo resaltar la protesta contra la ingerencia de nuestro Gobierno en Marruecos y contra las leyes reaccionarias que está elaborando el Parlamento; puso de relieve el acto que iba á celebrar la burguesía española avivando el odio entre dos pueblos, y el celebrado por los obreros, en el que se proclamaba la paz entre todas las naciones y la guerra solamente contra la clase que explota y aniquila á los seres laboriosos, y terminó manifestando que si la clase trabajadora no era ayer nada, hoy era algo y mañana lo será todo.

Mientras se organizó la manifestación, se vendieron y repartieron muchísimos ejemplares de periódicos socialistas.

A la jira asistieron más de 6.000 personas, sin que el menor accidente desagradable perturbara la alegría y fraternidad que reinó en ella.

Por la noche celebró la Juventud Socialista una velada teatral, que estuvo muy concurrida.

Los obreros organizados de Madrid están sumamente satisfechos de cómo han cumplido su deber el día 1.º de mayo, y tienen la certeza de que en los años venideros su movilización será todavía más soberbia.

Regato.—Han abandonado sus tareas muchos trabajadores el 1.º de mayo, celebrando un mitin para reclamar la legislación protectora del trabajo y protestar contra la ingerencia del Gobierno en Marruecos y contra las leyes reaccionarias.

Almería (1, 12,50).—Paro general. Comercios cerrados. Manifestación se celebró á las nueve de la mañana, yendo en ella 14 banderas y la música municipal. Recorrió las calles principales y los barrios obreros. La Juventud Socialista celebra velada esta noche y estrena su bandera.—HERNÁNDEZ.

Almansa.—El 1.º de mayo en esta población ha tenido más importancia que los anteriores. Se han publicado manifestos y ha habido diana, velada, mitin y manifestación. Los obreros que no han trabajado pasaban de 500. A la manifestación han concurrido, entre individuos de uno ú otro sexo, 2.000 aproximadamente. Grande entusiasmo y orden completo.

Jerez de los Caballeros.—Han celebrado el 1.º de mayo la Agrupación Socialista, la Sociedad de Agricultores y la Sociedad de Obreros corchetaponeos, reclamando la legislación protectora del trabajo y protestando contra la intervención en Marruecos y contra las leyes reaccionarias presentadas al Parlamento.

Aguilas.—Se ha paralizado el trabajo, celebrando una manifestación, á la que precedía una bandera y una música.

Zamora.—Los obreros de esta capital han holgado el 1.º de mayo.

Santiago.—El paro ha sido general en esta población, celebrándose un importante mitin, en el que se han adoptado los mismos acuerdos que en la mayoría de las poblaciones.

Villagarcía.—Casi todos los obreros han dejado el trabajo. Se ha celebrado un mitin, que estuvo muy concurrido, reclamándose la legislación protectora del trabajo y condenándose las leyes reaccionarias que está elaborando el Parlamento y la ingerencia del Gobierno en Africa.

Avila.—Gran número de obreros no ha trabajado el 1.º de mayo. Ha habido manifestación y mitin.

Murcia.—La paralización del trabajo ha sido completa. Se ha celebrado un mitin en el Circo.

Ferrol.—Salvo los obreros del Estado, muy pocos han trabajado aquí el 1.º de mayo. Se ha celebrado un mitin en el Centro Obrero y se ha verificado una jira.

Alicante.—Muchos obreros han abandonado el trabajo el día 1.º de mayo. En el Centro Obrero se ha celebrado un mitin, que estuvo muy concurrido, y en el cual se reclamó la legislación protectora del trabajo, se condenó la intromisión de España en Marruecos y se protestó contra las leyes reaccionarias que se están discutiendo en las Cortes.

Tortosa.—Ha dejado de trabajar mucha gente y se ha celebrado una manifestación, á la que han concurrido muchos individuos.

Reus.—Fábricas y almacenes se han cerrado aquí por no trabajar los obreros. Se ha celebrado un mitin y una manifestación, tomando parte en ellos 14 Sociedades obreras. Al alcalde se le entregó una exposición donde constan las reclamaciones que formulan los trabajadores organizados.

Burgos.—Con diana, manifestación, mitin, jira y velada han celebrado los obreros burgaleses organizados el 1.º de mayo. Todos los actos estuvieron concurridísimos. La jira se efectuó saliendo á las tres de la tarde del Centro Obrero una música tocando himnos socialistas, que fueron coreados en alta voz por gran número de compañeros, los cuales, después de recorrer varias calles, se dirigieron al hermoso sitio denominado El Capiscol. El número de familias que allí se reunieron fué considerable.

Matapozuelos.—Unos 300 obreros dejaron de trabajar el 1.º de mayo, celebrando un mitin, con el que inauguraron el Centro Obrero, y dando un baile por la noche. En el mitin se protestó contra la intervención en Marruecos y contra las leyes reaccionarias que trata de sacar el Gobierno de las Cortes.

Bobadilla del Valle.—En este pueblo se reunieron los trabajadores del

mismo con los de Pozuelo del Páramo, San Adrián del Valle y San Román del Valle, y celebraron un gran mitin en la plaza del pueblo, en cuyo mitin se reclamó la legislación protectora del trabajo, se protestó contra la conducta del Gobierno en los asuntos de Marruecos y contra las leyes liberticidas que en las Cortes se están discutiendo, se ensalzaron las ideas socialistas y se recomendó la unión de todos los oprimidos.

Benavente.—Dejaron de trabajar muchos obreros, y se celebraron tres actos: manifestación, jira, en la que se unieron los trabajadores de este pueblo con los de Santa Cristina, y velada. Los tres actos se vieron muy concurridos, reinando en todos ellos gran animación y mucho entusiasmo. En la velada se defendieron los principios socialistas y se encareció la organización de los trabajadores.

La Carolina.—Diana, manifestación, jira y mitin han celebrado el 1.º de mayo los obreros de este pueblo. La propaganda hecha en el mitin fué excelente. En la manifestación, que fué muy numerosa, á más de una música, figuraron seis banderas de otras tantas colectividades. El número de obreros que ha dejado de trabajar pasa de 2.000. En el mitin se votaron las mismas conclusiones que se proponían en el Manifiesto del Comité Nacional.

Gijón.—Las Sociedades obreras que viven en el mismo domicilio que la Agrupación Socialista han tomado parte en la manifestación universal con un mitin, que estuvo concurridísimo, y una jira. El número de obreros que no ha acudido al trabajo se calcula en más de 3.000.

Puebla de Cazalla.—La Agrupación Socialista ha celebrado el 1.º de mayo con una reunión por la mañana y una jira por la tarde. En ambos actos reinó mucha animación. La jornada terminó á los gritos de ¡Viva el 1.º de Mayo! ¡Viva el Socialismo internacional!

Crebillente.—Con más animación que nunca han tomado parte los trabajadores de este pueblo en la movilización obrera. Diana, manifestación, mitin, jira y velada musical han sido los actos por ellos celebrados. En el mitin se pronunciaron muchos discursos, tratándose todos los temas que constituyen el programa de la Manifestación de 1.º de Mayo. Ningún incidente desagradable turbó el entusiasmo y la alegría que reinó durante toda la jornada.

RECOJAMOS

La agitación que produce entre los trabajadores el 1.º de mayo es grande.

Los mitins y las veladas, celebrados en número considerable, han permitido sembrar muchas ideas, relativas unas al movimiento societario, otras al socialista, y otras al que tiene por fin la cooperación.

Las manifestaciones realizadas al aire libre, poniendo á la vista de muchos de los nuestros con gran claridad lo que es la unión de los trabajadores, la fuerza obrera, ha exaltado su ánimo y templado su voluntad para que se decidan á trabajar por esa unión y á aumentar dicha fuerza.

Los números extraordinarios de los semanarios socialistas con su propaganda, con su crítica y con afirmaciones de importancia de aquellos que no son militantes en el bando antiexplotador han madurado, ya para la Asociación, ya para el Partido, á compañeros que aún no lo estaban.

Los mismos juicios de los burgueses de algún sentido acerca del acto universal que acaba de realizarse, han hecho abrir los ojos á cierto número de proletarios.

Pues bien: todos estos hechos, producidos por la Manifestación de 1.º de Mayo y que constituyen una circunstancia excelente para atraer individuos á nuestro lado, hay que aprovecharla con rapidez.

Si en circunstancias ordinarias cabe conquistar 50 ó 100 adeptos, ahora debe conquistarse doble número. Lo permite la propaganda intensiva hecha en estos días.

Haya actividad, haya diligencia, haya celo, y á las Sociedades se llevará en seguida un buen número de compañeros, á las Agrupaciones Socialistas nuevos soldados y á las Cooperativas nuevas imperan nuestras ideas no pocos individuos.

Trabajemos con empeño, movámonos con fe, é inmediatamente recogeremos fruto de lo que hemos sembrado estos últimos días.

La semana burguesa.

Los festejos que actualmente se celebran para conmemorar el centenario del alzamiento del pueblo de Madrid contra la dominación napoleónica han ofrecido ocasión para apreciar una vez más el alcance del sentimiento patriótico de nuestras clases burguesas.

Los tales festejos no han podido ser más raquíticos, porque aparte de la exhibición de uniformes en las diversas procesiones y ceremonias oficiales organizadas, apenas si ha habido nada que ver.

Tampoco podía hacerse otra cosa con los escasos fondos reunidos por suscripción pública para sufragar los gastos de las fiestas, porque la aristocracia del dinero y de la sangre se ha abstenido prudentemente de contribuir con su óbolo á la suscripción ó se ha lanzado á entregar unas cuantas pesetas.

¡Ah! Si en vez de tratarse de regalar dinero para luminarias y percalina, se hubiera tratado, por ejemplo, de algún empréstito como el de 1898 con una fuerte garantía, hubiéramos visto surgir millones y millones para ayudar á la patria en sus trances apurados.

La burguesía no concibe el patriotismo sin cupón.

De ahí el fracaso de las actuales fiestas del «patriotismo».

Los moros fronterizos de Melilla han andado nuevamente á tiros con nuestros soldados.

Esto acontece, después de aquellos paseos militares precedidos de ejercicios de cañón practicados hace poco tiempo, y á consecuencia de los cuales se dijo que la pacificación en aquel campo era cosa definitiva.

Por lo que se ve, todo era fantasía, y ni aquello es tierra conquistada, ni ese es el camino.

Y es que se pierde de vista que ningún pueblo, por rudimentaria que sea su civilización, puede mirar con buenos ojos á los invasores de su territorio, y la rebeldía estará siempre latente en ellos, á despecho de cuantas protestas de sumisión hagan, obligados por la fuerza del invasor.

La Junta provincial de Unión Republicana de Málaga ha resuelto no asistir á la Asamblea del partido convocada para el 20 del actual en Madrid, al propio tiempo que protestar contra la forma y el fondo de la convocatoria.

Como no es esta la única entidad republicana que procederá de esa suerte, la Asamblea no se inaugurará bajo los mejores auspicios.

Por lo cual sus resultados serán completamente nulos.

Y sólo servirán para exteriorizar otra vez las irreductibles diferencias existentes entre los directores de los grupos que componen el partido.

Como si esto fuera poco, los republicanos autónomos de la Coruña han publicado un manifiesto dirigido á sus colegas de toda España proclamando la necesidad de formar núcleos fuertes frente á los constituidos por el republicanismismo regional y en vista de la desunión de los directores del partido.

Es decir, que ya hay en puerta una escisión más y otro grupito que añadir al conglomerado republicano.

Realmente, eso ya no es un partido. Es un arlequín.

Denuncia un periódico que en el Ministerio de Estado hay escribientes que cobran sus sueldos con cargo al material de la colonia de Fernando Poo.

Eso demuestra que el desbarajuste administrativo es ahora lo mismo que antes de la «regeneración».

Y que las oficinas del Estado siguen siendo el áncora de salvación de deudos y protegidos de personajes, quienes con el dinero de la nación pagan los servicios particulares que les prestan.

Las clases adineradas de Santander han resuelto hacer al rey un palacio para que le sirva de residencia veraniega.

Entre los donantes figuran personas de todos los partidos políticos, incluso republicanos.

Por donde se ve que no es el favor dinástico lo que les impulsa á hacer el regalo, sino un móvil puramente utilitario.

Aunque de él resulte el afianzamiento de las instituciones vigentes.

Porque es lo que ha dicho un viejo

progresista de allí: «Antes que republicano, soy montañés».

Con este criterio tan acomodaticio, se puede llegar hasta aceptar á Carlos Chapa si ofrece ventajas económicas.

Y las convicciones, que vayan al cuerno.

Esto último, poco más ó menos, es lo que deben haber dicho para sus adentros los concejales republicanos de Zaragoza que han asistido al lunch ofrecido por aquel Ayuntamiento al infante D. Carlos con motivo de su visita á la Exposición.

Lo cortés no quita á lo valiente, y bien pueden unos concejales republicanos servir de comarsa á los personajes palatinos en ocasiones como ésta.

Pero, señor, ¿cómo entenderán ciertas gentes los deberes que impone el profesar dignamente ciertas ideas?

Quéjase *El Liberal* de que los guardas que prestan servicio en el Retiro tienen una larga jornada de trabajo y no disfrutan del descanso semanal que la ley concede á todo trabajador, y añade: «Es que ignoran esto los concejales socialistas? Y, si lo ignoran, ¿cómo lo consienten?»

Nosotros podemos decirle á *El Liberal* que ya en los presupuestos de 1907 se aumentaron diez plazas de guardas de arbolado, á propuesta de la minoría socialista, precisamente para que dichos dependientes municipales pudieran disfrutar del descanso, y además que dicha minoría se ha quejado de esa jornada larga y de que no se les dé el descanso dominical; pero como son otros los que deciden, la censura no puede alcanzar á nuestros correligionarios.

También se refiere *El Liberal* al incumplimiento de un acuerdo tomado por el Municipio para que en caso de enfermedad perciban los obreros su salario.

Acerca de esto debemos consignar que los concejales socialistas han hablado varias veces con los sucesivos alcaldes respecto al asunto, y en sesión pública han tratado de él en distintas ocasiones en lo que los periódicos suelen llamar «preguntas sin interés»... para ellos naturalmente.

Si los periódicos siguieran con verdadera atención los asuntos municipales, no harían preguntas por el estilo de las que *El Liberal* dirige á los concejales de nuestro partido.

A propósito de la pregunta de *El Liberal*, vamos á permitirnos hacerle una por nuestra parte:

¿Cómo es que se muestra tan solícito por el cumplimiento de la Ley del Descanso para los obreros del Ayuntamiento cuando á los suyos no se lo concede *El Liberal*?

Recuerde dicho periódico el conocido distico escolar:

Procure ser, en todo lo posible, el que ha de reprimir, irreprochable.

Y échese una china en el bolsillo. O en la caja.

Ha ingresado en la Cárcel Modelo el director de *El País*, D. Roberto Castrovido, á cumplir la pena de dos meses de prisión á que ha sido condenado por haber publicado en dicho periódico un artículo titulado *Hablemos de Marruecos*.

Como no son muchas las ocasiones en que visita la cárcel el director de un periódico burgués, pues cuando no cuenta con la impunidad parlamentaria propia ó prestada descargan la responsabilidad sobre algún ganapán alquilado al efecto, el acto viril del señor Castrovido reconociéndose autor del trabajo denunciado es un hecho que le honra y merece un sincero aplauso, que gustosos le tributamos.

Y aprovechamos esta ocasión para deshacer un error.

Al dar cuenta varios periódicos de haber entrado en la cárcel el Sr. Castrovido, dicen que lo ha sido en causa seguida contra él Iglesias, y en la cual ha sido absuelto este último, no siendo así.

El Sr. Castrovido cumple condena en causa que se le siguió á él solo por ser autor del artículo antedicho. Y actualmente ambos tienen pendiente de resolución del Consejo Supremo de Guerra la causa que hace pocos días se vió ante un Consejo de guerra.

Este es el verdadero estado del asunto.

No en todo, como da á entender *La Idea*, sino en parte, porque en parte la tenía, dimos la razón á dicho colega en

el asunto de las gratificaciones del Ensanche.

Habiéndose desistido en la sesión del Ayuntamiento de proponer las gratificaciones aumentadas para los altos empleados, no creyeron los concejales socialistas que la Comisión de Ensanche las propusiera por su parte, y como ésta luego no dió cuenta de lo que había hecho, por eso ignoraron durante algún tiempo aquéllos la resolución de la misma, y, por tanto, los aumentos hechos en las gratificaciones de los altos empleados.

El colega habló de libramientos especiales que se pagaban con cargo al capítulo X, y ese capítulo, que es el de Obras de nueva construcción, no tiene asignada ninguna cantidad.

A la pregunta que hace de si con el Sr. Barranco votaron los otros concejales republicanos contra las gratificaciones, le diríamos que no, y eso mismo se desprende de lo que dijimos en otro número.

La Idea, como todo el mundo, tiene derecho a juzgar la conducta de los concejales socialistas; pero puede estar segura de que éstos, en lo que su inteligencia les permita, no dejarán pasar sin su crítica ó su voto en contra todo cuanto pueda inferir daño á los intereses municipales.

DECÁLOGO SOCIALISTA

Primero, amar al Socialismo sobre todas las cosas, porque él es el signo de redención, no tan sólo del proletariado, sino también de la Humanidad.

Segundo, no hacer en nombre de los principios socialistas nada que repugne á la alta naturaleza moral de los mismos.

Tercero, celebrar todos los años el aniversario de la Commune y la Fiesta del Trabajo: lo primero, para mantener siempre vivo en el espíritu del proletariado el magnífico ejemplo de heroísmo y abnegación de nuestros gloriosos precursores, y lo segundo para recordar en un mismo día á los trabajadores del mundo entero la internacionalidad de nuestra causa y el fin común de nuestra acción.

Cuarto, pertenecer y servir con entera devoción á la Sociedad del oficio y á la Agrupación Socialista, ya que las Sociedades de resistencia y el Partido Socialista son respectivamente la madre y el padre del movimiento revolucionario.

Quinto, no matar, principalmente si se ha de hacer por mandato superior y reprimidamente si las víctimas han de ser obreros.

Sexto, no fornicar la táctica ni los Estatutos del Partido para atender á contingencias del momento ó á circunstancias meramente locales.

Séptimo, odiar y combatir el hurto bajo cualquier forma que se presente; es decir, tanto el directo ó ilegal, como el que, indirecto y perfectamente legalizado, toma el nombre de beneficio, dividiendo ó renta.

Octavo, no levantar falsos testimonios para combatir al enemigo ni mentir para favorecer aparentemente al Partido, ya que además de ser éstas armas específicamente burguesas, el Socialismo, que dispone de otras mejores, no tiene necesidad alguna de hacer uso de ella.

Noveno, respetar y honrar á la mujer como compañera é igual que es del hombre, luchando desde ahora para que no sea más ni del prójimo ni de nadie, sino sólo de sí misma.

Décimo, no codiciar los bienes ajenos ni tolerar que otros los codicien; de donde resulta la obligación de trabajar sin descanso contra la burguesía, que no tan sólo los codicia, sino que establece instituciones diabólicas — el régimen del salario y el mercado del trabajo — para apropiarse subrepticamente de los mismos.

Estas diez leyes se encierran en dos, amar al Socialismo sobre todas las cosas y al Partido, su encarnación, como á uno mismo.—MARIO ANTONIO.

RÁPIDA

SIMBOLISMO

Los trabajadores del mundo entero, los manumitidos y esclavizados por la injusticia social, han simbolizado y festejado una fecha: el Primero de Mayo.

Los otros hombres que viven á costa de sus semejantes no han simbolizado ninguna, pero festejan siempre.

De creyentes simbuidos, de dogmáticos, de sectarios, de reaccionarios y ultramontanos, se compone el conjunto de estos últimos.

Simbolizar una fecha cualquiera por tales hombres sería ironía cruel; y, no obstante, irónicamente y todo podrían hacerlo.

Podrían simbolizar todas las injusticias, todas las crueldades y absurdos que su existencia moral y material personalifican.

La explotación humana, que es el sostén de su vida y la base de la esclavitud moderna; el fanatismo cristiano, que les alienta sin recelo á vivir del trabajo ajeno; las cruentas guerras, que implacables encienden sólo por egoísta latrocinio; todas estas monstruosas inmundicias serían elocuentes fiestas que podrían celebrar simbólicamente en determinadas fechas.

Vivimos al impulso de los símbolos que nosotros mismos levantamos; pero así como hay símbolos de amor y reden-

ción humana, los hay igualmente de abyección y esclavitud.

La explotación, la tiranía, el egoísmo, las religiones fanáticas, la prostitución, las guerras, son los símbolos del mal á cuya sombra viven malvados hombres.

La fraternidad, la justicia, el amor, la paz y la religión que une á los seres para ayudarse mutuamente, son los símbolos del bien, bajo los que se cobijan los hombres buenos y humanos.

Y estos hombres, repito, esclavizados hace siglos por un denigrante régimen social, al tratar de romper las cadenas que les oprimen, han reconcentrado sus símbolos en uno grande y majestuoso que se llama Primero de Mayo; fiesta universal de los trabajadores, día glorioso del germinal de los pueblos septentrionales, que deja entrever días de ventura y paz á las generaciones futuras.—J. GONZÁLEZ NIETO.

Barcelona, 1.º mayo de 1933.

TEMOR PUERIL

¿Por qué ha de haber socialistas mitilantes que teman ser calificados de intransigentes manteniendo la independencia del Partido y de sus Agrupaciones? ¿No son nuestros enemigos todos los que de un modo ó de otro defienden ó contribuyen al sostenimiento del régimen social en vigor? ¿No es misión de los socialistas educar á las colectividades obreras tomando como punto de partida para la propaganda el principio de la lucha de clases?

Todo lo que es y vale el Partido Socialista Obrero Español al uso consecuente de esa intransigencia se debe; de esa intransigencia que tanto disgusto produce á sus enemigos. La intransigencia socialista es lógica, es natural, porque es la consecuencia de los principios en que se basan las doctrinas colectivistas. Los adversarios que en momentos de sinceridad han hecho justicia á los procedimientos socialistas, reconocieron la razón de esa intransigencia política colectiva. Si de ella hubiésemos prescindido los socialistas, no seríamos considerados la excepción dentro de la política, sino una parte de la generalidad en el mundo político.

No alcanzo á comprender el temor, á mi modo de ver pueril, de los socialistas que no quieren ser tachados de intransigentes por los burgueses al mantener la independencia de las colectividades que constituyen nuestro Partido.—E. BOTANA.

Vigo, 22 abril 1933.

EN EL MUNICIPIO

Sesión del día 22 de abril.

Se abrió bajo la presidencia del señor De Blas, á las diez y media, leyéndose y aprobándose el acta de la anterior.

Dióse cuenta de los asuntos al despacho de oficio, que no suscitaron ningún debate.

Leído un dictamen de la Comisión de Policía urbana proponiendo la provisión de una plaza de maquinista segundo de incendios y el nombramiento de otro para el taller del ramo, le impugnó Iglesias, manifestando que si la plaza de maquinista estaba bien provista, la otra no, porque si bien decía el director del servicio que era necesaria la creación de una plaza de cerrajero, esta necesidad no la había visto antes de aprobarse los presupuestos, que era cuando debía haberlo indicado, y si ahora, que hay interés en colocar á un individuo que es pariente de un alto empleado de la Casa.

«Creo—dijo Iglesias—que debía rechazarse el dictamen para que le modificara la Comisión limitándose á cubrir la plaza de maquinista de incendios; pero como esto seguramente no lo haréis por seguir rindiendo culto á la amistad ó á la influencia, por lo menos que conste nuestro voto en contra de semejante proceder, dañoso á los intereses municipales.»

Como el presidente preguntara si se aprobaba el dictamen, Iglesias exclamó:—«Pero no hay ningún individuo de la Comisión que lo defienda?»

El Sr. Larrea pronunció algunas palabras en ese sentido.

Iglesias le replicó que el Sr. Larrea había expuesto lo ocurrido en la Comisión, cosa que él ya hiciera, pero que no había alegado una sola razón justificando la necesidad de una nueva plaza de cerrajero.

Se aprobó el dictamen con el voto en contra de la minoría socialista y de los Sres. Santillán y Párraga.

A continuación se aprobaron igualmente cuatro dictámenes de Hacienda y ocho de Obras.

Terminado el orden del día, el señor Santillán se quejó de que se vendía vino clandestinamente y pidió que se cumplieran las Ordenanzas municipales y que el Ayuntamiento interviniera en el modo de cobrar las patentes á los taberneros, por haber en el reparto hecho por el síndico una desigualdad enorme.

El Sr. De Blas dió algunas explicaciones sobre el caso y el Sr. Fischer propuso que se nombraran inspectores especiales para el mejor cumplimiento del servicio.

El Sr. Santillán, refiriéndose á la proposición del Sr. Barranco para que el Ayuntamiento solicitara del Gobierno un indulto general con motivo de la fiesta del Centenario, dijo que debía declararse la urgencia sobre la misma, porque si no, la petición se haría fuera de lugar.

A propuesta del presidente se acordó la urgencia.

Iglesias declaró, en nombre de la minoría socialista, que ésta votaría en contra de la proposición, porque ni los concejales socialistas ni su partido querían pedir piedad á nadie.

Puesta á votación la proposición del Sr. Barranco, mereció la aprobación de todos los concejales, excepto la de nuestros correligionarios.

A seguida Iglesias manifestó que no obstante su reclamación respecto al modo de sustituirse el piso de la calle de Carretas, el alcalde no había hecho nada, fundándose, según le había expuesto privadamente, en la opinión de un técnico. «Para mí, en este caso—dijo—la opinión del técnico no es necesaria. Circulando los tranvías por la calle de Carretas es imposible que dicha obra pueda hacerse en el tiempo debido, porque los obreros que trabajan allí tienen que parar á cada instante las operaciones que realizan. Así se explica que, no obstante ser la citada calle de cortas dimensiones, no se haya terminado aún la colocación del nuevo piso después de llevarse trabajando más de dos meses. Esta manera de trabajar que se emplea también en otras calles, es muy cara para el Ayuntamiento y perjudicial para los transeúntes, por durar muchísimo tiempo las obras.»

Y paso á otro punto. Hace varias sesiones acordó el Ayuntamiento que se colocara en la plaza del Angel el monumento del Sr. Marín. Pues bien: á los pocos días la Comisión del Centenario acordó que se pusiera donde estaba la estatua de Lope de Vega, y esta es la hora en que nada se ha dicho al Ayuntamiento. ¿Es éste el respeto que nos tiene el alcalde? ¿Es así como debe proceder con el Concejo? Pues nosotros, que no estamos dispuestos á que se atropelle nuestro derecho como concejales, protestamos contra esa conducta del alcalde.

Un asunto, planteado aquí por el Sr. Martín, está sin dilucidar. Dicho señor concejal hizo cargos al alcalde, cargos que nos interesa saber si son ó no fundados, y esta es la hora que el conde de Peñalver no ha dicho una palabra acerca de ellos. Al alcalde podrán acaso tenerle sin cuidado esos cargos, pero á nosotros nos importa conocer la verdad para cumplir escrupulosamente nuestro deber.

Y voy á otro asunto, que entraña alguna gravedad. Recordaréis los que formabais parte de la Comisión de presupuestos, que en la sesión en que terminamos la discusión de éstos propuso el señor alcalde aumentos de importancia para el secretario, el contador y otros altos empleados, y en vista de la oposición enérgica que hicimos bastantes individuos desistió de su proposición.

Más tarde, y con motivo de discutirse el presupuesto del Ensanche, se volvió de nuevo á la carga; esto es, se trató de sacar dichos aumentos del mencionado presupuesto. Ante la oposición resuelta que se hizo, se dejó de señalar esos aumentos, pero se propuso que se fijara una cantidad dada para todas las gratificaciones y que éstas las determinara el alcalde. La propuesta la modificó el Sr. Casanueva en el sentido de que no fuese el alcalde y si la Comisión quien determinara aquéllas, pero dando cuenta luego al Ayuntamiento. Así se acordó, votando en contra el Sr. Barranco y nosotros.

La Comisión determinó las gratificaciones, pero al Ayuntamiento no se le ha dado cuenta de ellas. Y de lo hecho resulta que lo que se intentó dos veces—una en Comisión de presupuestos del Interior, y otra en la discusión del de Ensanche—, y no se logró por la resistencia que se opuso, se ha conseguido luego por el procedimiento tortuoso que acabo de indicar. Los aumentos, por tales gratificaciones, son los siguientes: 2.500 pesetas al secretario; 2.500 al contador; 1.000 al oficial mayor de Secretaría; 500 al oficial mayor de Contaduría; 400 al tesorero; 1.000 al arquitecto-jefe de Incendios; 500 al celador de Limpieza; 300 al capataz mayor de Arbolado, y 300 al carpintero-jefe de talleres del Interior.

Y se han votado estos aumentos cuando se ha acordado amortizar una parte de las vacantes que resulten en los empleos del Ensanche, y cuando, por no haber casi dinero para obras en esa parte de Madrid, se ha decidido no cubrir ninguna de las plazas que vacan en el personal obrero.

«Esto es verdaderamente escandaloso. Espero, pues, que se nos diga cómo no se ha dado cumplimiento al acuerdo del Municipio trayendo aquí lo resuelto por la Comisión respecto á gratificaciones.»

El Sr. De Blas dió las siguientes contestaciones á los puntos tratados por Iglesias:

Que el dictamen del ingeniero acerca de las obras de empedrado de la calle de Carretas indicaba que el coste de ellas no suspendiendo la circulación de los tranvías era poco más costoso que del otro modo, beneficiándose en cambio al público que se aprovecha de éstos.

Que del cambio de lugar del monumento, resuelto sin anuencia del Municipio por cuestión de urgencia, iba á dar cuenta él mismo en esta sesión.

Que el asunto planteado por el señor Martín lo estimaba resuelto por haberse formado expediente al empleado que desobedeció á aquél como delegado de tranvías.

Y que el no haberse dado cuenta al Ayuntamiento, según se había acordado, de lo resuelto acerca de las gratifi-

caciones por la Comisión de Ensanche, debió á que ésta terminó sus tareas un día antes de tener que presentarse el presupuesto al gobernador, faltando, por lo tanto, tiempo, para dar cuenta de ello al Municipio.

«Voy á responder—dijo Iglesias—á lo que acaba de manifestar el presidente.

«Aunque lo diga un técnico, no es posible sostener que cuesten poco más las obras de la calle de Carretas del modo que se están haciendo, que si se suspendiera allí la circulación de tranvías, ni que esa corta suspensión perjudicase notablemente á los transeúntes. Suspendida dicha circulación, en poco tiempo se habría terminado la colocación del nuevo piso, con lo que habrían ganado todos los que por allí transcurrieran. Si se procede de otro modo, con daño del vecindario y de los intereses municipales, es por favorecer á las Compañías de tranvías. Protestamos, pues, contra la conducta del alcalde, que es el culpable de que eso ocurra.»

La resolución para colocar el monumento en sitio donde no acordó el Concejo se tomó hace bastantes días, y de ello, no en la sesión de hoy, sino en la pasada, debió darse cuenta; no se hizo por la falta de consideración que con el Ayuntamiento se tiene. De esto también protesta la minoría socialista.

El asunto del Sr. Martín no ha quedado resuelto con la formación de expediente á un empleado. Aquí se ha dicho que éste debió ser suspendido de empleo y sueldo por su conducta, cosa que no se ha hecho, y acerca de esto es necesario oír, para que podamos juzgar en justicia, las explicaciones del alcalde.

Y respecto á que no fué posible traer al Ayuntamiento á su debido tiempo lo hecho sobre las citadas gratificaciones, ¿por qué no se nos ha manifestado oportunamente? Lo efectuado en este particular ha sido sacar adelante por el atajo lo que no pudo obtenerse por la vía recta, y contra eso protesta igualmente esta minoría.

El Sr. De Blas se limitó á indicar que constarían en acta las protestas hechas por nuestros correligionarios. A ellas no se adhirió ningún concejal.

Después de algunas palabras del señor Lequerica sobre las mondonguerías y del Sr. Santillán pidiendo que la sesión próxima se celebre el miércoles por empezar ya el viernes las fiestas del Centenario, se levantó la sesión. Era la una.

Sesión del día 29 de abril.

La abrió el alcalde pasadas ya las once, leyéndose y aprobándose el acta de la anterior.

Se retiró inmediatamente el conde de Peñalver, sucediéndole en la presidencia, primero el Sr. Díez y González, y después el Sr. De Blas.

Sin ningún incidente, se despacharon los asuntos de oficio, nombrándose albaque dativo para la testamentaria de Aguirre, en representación del Ayuntamiento, al Sr. Encío.

A continuación se aprobaron dos expedientes, uno de Policía urbana y Ensanche y otro de Hacienda.

Largo Caballero combatió uno de la misma Comisión, en el que se proponía se eximiera del pago de derechos la licencia de alquiler de un edificio construido en la calle de Guzmán el Bueno con destino á escuelas gratuitas.

Se fundó para ello en que si bien es cierto que hay establecidas escuelas en dicho edificio, hay también viviendas particulares y una iglesia, á las cuales no alcanza la exención que para las primeras establece la ley.

El dictamen se aprobó con el voto en contra de nuestros correligionarios y de los Sres. Santillán y Fischer.

Todos los demás dictámenes que formaban el orden del día, excepto unos cuantos que quedaron sobre la mesa, fueron aprobados.

El Sr. Santillán volvió á ocuparse de las patentes de los taberneros, y de las diferencias que entre éstos existen por las mismas, y pidió que el alcalde no resolviera lo correspondiente á su cobro hasta que haya estudiado el asunto.

Dijo algo también respecto al mal estado en que se encuentran en los Asilos los mendigos recogidos y trató de varios puntos relacionados con las fiestas del Centenario.

El Sr. Fernández Victorio dió cuenta de su visita, por encargo del Concejo, al Consultorio de niños de pecho que dirige el Dr. Ulecia y de los excelentes resultados que produce dicha institución. A petición suya se acordó constar en acta la satisfacción del Ayuntamiento por la buena marcha del citado Consultorio.

Iglesias trató también el asunto relativo á los mendigos, indicando que urgía el que se remediara lo que ocurre en los Asilos. «Si no se lo tiene en éstos en regulares condiciones—dijo—es preferible que estén en la calle, porque así al menos no se producirán los males que se pueden producir amontonándolos, alimentándolos mal y teniéndolos faltos de aseo. Es éste asunto que por muchas razones no debe demorarse.»

Después recordó que la última vez que se trató en sesión el asunto de la liquidación de las deudas entre el Estado y el Municipio, el Sr. Prast expresó su creencia de que dicha liquidación se haría pronto. «Han transcurrido varios meses—agregó—y me temo que las cosas estén lo mismo que antes. El ministro de Hacienda está confeccionando los nuevos presupuestos, y creo que es ocasión oportuna para pedir que la liquidación se termine, y que dicho ministro, dada la seguridad que hay de que á favor del Ayuntamiento resulte una dife-

rencia importante, consigne en aquéllos, para abonar parte de la misma, alguna cantidad. No os he de pedir, porque no estáis dispuestos á ello, que protestéis de la conducta despectiva hacia el Ayuntamiento que en este asunto está mostrando el Gobierno; pero cumpliendo con su deber esta minoría, reclama que no quede abandonada una cuestión que tanto interesa al pueblo de Madrid.»

El Sr. De Blas respondió que lo pondría en conocimiento del alcalde.

A una pregunta del Sr. Barranco acerca de la lápida que trata de ponerse en la casa donde vivió Larra, respondió Caballero diciendo que la Comisión había tratado el asunto y resuelto todo lo que á él se refería.

Después de unas palabras del Sr. Párraga, se levantó la sesión.

SALUDO

He aquí el que ha remitido por telégrafo al Comité Nacional del Partido el Congreso socialista de la región valenciana:

«El Congreso de la Federación Socialista Valenciana envía al terminar sus tareas un cariñoso saludo al Comité Nacional, haciéndolo extensivo á cuantos luchan por emancipar á la clase trabajadora.—SANCHIS.»

Ante el Consejo Supremo de Guerra.

Por no haberse conformado el capitán general con la sentencia dictada por la mayoría del Tribunal militar en la causa seguida á D. Roberto Castrovi-do y á nuestro compañero Iglesias, y si con el voto particular de uno de los vocales, en el que se pide para ambos la pena de dos meses y un día de arresto, ha pasado el asunto al Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

Ante éste serán también defendidos los procesados.

Cuando tengamos noticia de la vista la anunciaremos.

CUARTILLAS VOLANDERAS

DESPUÉS DEL 1 Y EL 2 DE MAYO

Escribo estas cuartillas teniendo en la vecindad de mi casa una música militar de esas con que se obsequia á los madrileños con motivo del centenario de las luchas contra el francés. La tal música solemniza el Centenario tocando machichas y polkas, y en este momento creo escuchar el tango de La Regadera. ¡Cosa más apropiada!...

Estos días ha habido verdadero derroche de percalina y patriotismo y hemos tenido ocasión de apreciar cuán variados y lucidos trajes tiene nuestro ejército: cazadores verdes, ingenieros azul obscuro, infantería encarnada, lanceros azul claro, húsares amarillos y anaranjados...

Ibais por la calle y no podáis por menos que sentiros héroe; tarjetas postales con degollinas de franceses; periódicos ilustrados con grandes grabados reproduciendo luchas entre chisperos y franceses, en los que, naturalmente, éstos llevaban las de perder...

En una esquina, un tuerto arranca alaridos á una guitarra, y él, con plañidera voz, convierte en gaitaras aquello de

Oigo, España, tu aflicción...

Los rotativos han sacado de la polilla una porción de cosas de hace cien años; y se han dado unos cuantos golpecitos á las famosas décimas:

...Y el rudo cañón retumba, y el vil invasor se aterra...

Y eso que el Centenario no revestiría carácter ofensivo para Francia; amigablemente, se han recordado las brutalidades de los franceses de 1808 y se ha ostentado el heroísmo de los españoles de entonces.

Esto último es para mí lo más censurable; que estos Sanchos Panzas que nos mandan, incapaces de nada que represente valor cívico, sean quienes quieren honrar la memoria de aquellos valientes que no querían á Pepe Botella.

La nota de verdadero patriotismo se dió el mismo día 2 en la plaza del Dos de Mayo, donde se descolgó un montón de gente á oír la música de gorra; hubo apreturas, y de ellas se aprovecharon bien esos socios que merecieron hace poco un artículo de La Correspondencia, que requiebran á las mujeres con groserías acompañadas de toques, y que hacen imposible la libre circulación de las mujeres solas.

La noche de aquel día hicieron lo suyo, hasta que muchos padres y maridos, enterados del juego, se decidieron á reparar mamporros y bastonazos, armándose un segundo dos de mayo.

Por cierto que la policía se lució, llevándose á más de cien sujetos detenidos, para soltarlos á la mañana siguiente. Y lo bueno es que muchos de ellos habían sido robados en el tumulto, con lo cual pueden muy bien pasar por nuevas víctimas del 2 de mayo.

La procesión cívica fué, en verdad, despampanante, y según dicen, se vitoreó al rey, en vez de vitorear á los héroes cuyos hechos se conmemoraban. Debí ser, en efecto, una manifestación monárquica; El Liberal llega hasta el entusiasmo contando las aclamaciones dirigidas á Alfonso XIII, todo sin

perjuicio de seguir siendo republicano, vamos al decir. Sólo que en esta ocasión el *frust* no podía permitir una nota discordante.

Gente hubo de verdad; que no es flojo núcleo todos los chapucatis del Estado que holgaban, las señoritas que gustan de las apreturas y los desfiles de tropas; los desocupados crónicos y ese bendito pueblo que va donde va Vicente, porque es divertido y gratis.

Y no hablo de los patriotas, porque todavía no he dado con uno que lo sea sinceramente. Por eso creo que serían infimo número en la procesión y no los cuento.

Comparaba uno la Manifestación del 1.º de mayo con la del día siguiente y decía:

—¿En ésta sí que hay gente de veras! Yo le dije:

—Quite usted que hoy sea día festivo quite usted todo el relumbrón de desfiles militares y reales; redúzcalo todo, por ejemplo, a una misa ó un discurso sobre las tumbas de los mártires, una cosa seria, en una palabra; y añada usted que en oficinas y talleres el que deje el trabajo por acudir al acto corra riesgo de perder su empleo cuando más y el jornal del día cuando menos. Y yo apuesto algo á que todos los patriotas que pudieran reunirse cabrían en el patio de mi casa.

La nota ridícula de los comentarios del Primero de Mayo, ha estado á cargo de Luis de Tapia, en *España Nueva*, con este versito:

—¿Adónde vas Filemón?... —Pues á protestar, viril, de mi condición servil, en la manifestación. Allí iré, en procesión, sin dar un grito en jamás... Iré marchando á compás, como marchan los rebaños... ¡Ya llevo así quince años!... —¿Anda, y los que llevarás!...

La fuerza del consonante le obliga al poeta á llamar Filemón á su héroe y á decir que los rebaños marchan á compás. Y, por lo visto, el hombre quisiera que ya se hubiera hecho la revolución, porque quince años son muchos años...

Pero seguramente ha de llegar antes que los republicanos se pongan de acuerdo en perder sus ambiciones personales. Al menos en ello confía Juan Lanas, que es el interlocutor de Filemón, republicano resuelto, que desde 1874 espera la segunda República española.

Y en cambio, Filemón, sin ser republicano y marchando á compás, como los rebaños, desde hace tres lustros, ha hecho subir su jornal en tres reales diarios y ha disminuido en dos horas su jornada; y ha aprendido á conocer cuáles son sus propios intereses; y sabe andar sin andadores, y se sonríe cuando ve á algunos próceres dar coba al Ejército para que entre por uvas.—MELIÁ.

TRIUNFO SOCIETARIO

La Asociación de Obreros litógrafos, enterada de que el patrono D. Raul Peant quería castigar á los operarios que llegaron un minuto después de las ocho de la mañana ó de las dos de la tarde con la pérdida de un día y de medio respectivamente, más medio jornal de multa, acordó que el personal se declarara en huelga y que ésta se mantuviera en tanto aquél no desistiera de su propósito.

Al ver dicho patrono que sus trabajadores iban á cumplir lo ordenado por la Sociedad, renunció á lo que pretendía, firmando en la misma carta en que se le notificaba la huelga que no impondría los referidos castigos.

El triunfo de los obreros no pudo ser ni más completo ni más rápido.

Por él felicitamos á la Sociedad de Obreros litógrafos.

LA TEORÍA Y LA ACCIÓN EN MARX

POR

CARLOS KAUTSKY

un deber capital ilustrarlos; pero hubiera considerado absurdo rechazar á trabajadores porque hubiese confusión en su espíritu, y tenerlos apartados de la organización. Tenía plena confianza en la fuerza de la oposición de las clases y en la lógica de la lucha de clase, que debía necesariamente llevar á todo proletario al buen camino, una vez adherido á una organización puesta al servicio de una verdadera lucha de clase proletaria.

Muy otra era su conducta para con gentes que venían al proletariado á guisa de educadores y propagaban opiniones hechas para minar la fuerza y la unidad de la lucha de clase. Frente á tales elementos perdía la paciencia. Mostrábase respecto de ellos crítico implacable, aunque por otra parte estuviesen animados de las mejores intenciones; su acción le parecía nociva en todo caso, aun en el de que produjera resultados y no se limitase á un simple derroche de fuerza.

A esto debió Marx el ser siempre uno de los hombres más odiados; odiado no solamente por los burgueses, que veían en él su más terrible enemigo, sino también en el campo socialista por todos los jefes de sectas, inventores, intelectuales consejeros de confusión y demás elementos análogos, á quienes su «intolerancia», su «autoritarismo», su «papis-

Federación de Mineros de Vizcaya.

El Comité de esta Federación, que anteriormente residía en La Arboleda, tiene ahora su domicilio en Ortuella, adonde deberá dirigirse la correspondencia á nombre de Lesmes Bargas, calle de las Escuelas, 54.

Los compañeros que constituyen dicho Comité envían un cariñoso y fraternal saludo á todos los que luchan por la emancipación de los oprimidos.

CONGRESO SOCIALISTA VALENCIANO

He aquí las noticias que acerca de él nos comunica nuestro corresponsal en Alcoy:

Como estaba anunciado, el 24 de abril, á las diez de la mañana, dió principio la primera sesión del III Congreso de la Federación de Agrupaciones Socialistas de la región valenciana. Han asistido: José Vives y Juan Barceló, por el Comité Regional; Miguel Bordonado, por la Agrupación de Elche; Carlos Díaz, por la de Játiva; Mateo Díaz Nayarro, por la de Villena; José Moreno, por la de Gandía; Francisco Sanchis, por la de Valencia; José Lorite, por la de Almansa; Monserrate Valero, por la de Alicante, y Juan Ortíz, Rafael Laliga, Francisco Masía, Jorge Miró y José María Ferrer, por la de Alcoy.

Se han celebrado cuatro sesiones, en las que se aprobó la conducta del Comité, las cuentas del mismo, la proposición de que el segundo secretario del Comité lleve el nombre de secretario-contador, encargándose de la contabilidad, y que el Comité Regional, en el mes de enero de cada año, publique una Memoria-resumen de las que mandarán al Comité las Agrupaciones federadas. La referida Memoria, que mandará cada Agrupación, será el resumen-historia de los actos de propaganda llevados á cabo por las mismas, y de todos éstos formará el conjunto el Comité Regional.

Presidió la sesión preparatoria, Ortíz, y las demás Sanchis, de Valencia, actuando de secretarios Laliga, Ferrer, Miró, Valero, Masía y Moreno.

La cuota que pagarán las Agrupaciones seguirá siendo la misma que hasta aquí.

El Comité Regional residirá en Valencia, y el próximo Congreso ordinario se celebrará en Villena.

Al terminar sus tareas el Congreso mandó un telegrama de felicitación al Comité Nacional del Partido.

Según las impresiones de todos los delegados, la Federación Regional de Valencia entrará en un período floreciente.

Respecto á propaganda, se acordó activarla constantemente, y aunque para ello contará la Federación sólo con sus propias fuerzas, solicitará del Comité Nacional el auxilio que éste pueda prestarla.

No mandaron representante al Congreso las Agrupaciones de Castellón de la Plana y de Crevillente.

Aunque particularmente, se acordó ver la mejor manera de que la Federación tenga dentro de algún tiempo un periódico órgano de la misma.—EL CORRESPONSAL.

¿QUÉ AUTORIDADES!...

Según nos manifiestan los compañeros de Campillos, el segundo alcalde de dicha población, D. Alonso Padilla, ha cometido un atropello de marca mayor, que, si hubiera justicia en España, debería costarle algo más que el cargo.

El hecho es el siguiente:

Habiendo resuelto la Sociedad de Obreros agrícolas celebrar un mitin el 1.º de mayo, envió la víspera á dicho señor, que ejercía interinamente funcio-

nes de alcalde, un oficio, en el cual, cumpliendo el precepto de la ley, le notificaba la celebración del citado mitin y el objeto del mismo.

Dos compañeros fueron á llevarle el oficio, y cuando éstos le manifestaron á lo que iban, arrancó aquél de la mano del que lo tenía y echó á los dos á empujones á la calle, profiriendo frases propias de un carterero.

Algún tiempo antes de celebrarse el mitin fueron otros dos compañeros á notificarle el propósito de la Sociedad, y en vez de escucharlos, hizo con ellos lo que había hecho con los anteriores: echarlos á empujones.

Como para tomar parte en el mitin acudieran algunos compañeros de Teba, la Sociedad se decidió á celebrarle en la hora que se había puesto en el oficio; mas apenas abierta la sesión, se presentó el alcalde, acompañado del teniente de la Guardia civil, y no sólo ordenó la suspensión de ella, sino que mandó desalojar el local, lanzando toda clase de amenazas.

Como los obreros, con la ley en la mano, le dijeran que podían celebrar la reunión, él les contestó que no la celebraría porque á él no le daba la gana. Y así fué: no se celebró.

Hay que decir en abono de este... alcalde que en otros tiempos ha hecho cosas parecidas á las de ahora.

Volviendo por su derecho, aquellos compañeros, tratan de celebrar un mitin para protestar de la conducta observada por autoridad tan cerial, hechura, si no estamos equivocados, de uno de los caciques políticos de Andalucía.

No sabemos si nuevamente se encontrarán con el «No me da la gana», de ese alcalde ó lo que sea.

El Comité Nacional del Partido Socialista recurrirá contra él al ministro de la Gobernación, pero dudando mucho, no ya de que este señor sienta las costuras á tan inclito alcalde, sino de que le llame la atención para que en lo sucesivo no repita la ilegalidad y el bárbaro atropello que acaba de cometer.

INGRESO EN EL PARTIDO

Constituida ya la Agrupación Socialista de Granada, ha entrado á formar parte de las huestes que componen nuestro Partido.

Los compañeros que la forman hallanse dispuestos á trabajar sin descansar por aumentar el número de los alistados en la misma y por difundir los ideales redentores consignados en el programa socialista.

Federación de Obreros en madera.

En el Congreso de esta Federación, del que ya dimos algunas noticias en el número antepasado, fué admitido como delegado el compañero Antonio Génova, en representación de la Sociedad de Ebanistas y Silleros de Madrid, pero sólo con voz, por no pertenecer aún dicha Sociedad á la Federación.

La Mesa la componían: Garrido, delegado de Valladolid, presidente; Eusebio Ruiz, delegado de Guadajara, y Elías Martín, representante de Bilbao, Logroño y Pamplona, secretarios.

Los principales acuerdos tomados fueron los siguientes:

Sobre reglamentar la admisión de aprendices, que las Secciones que estén en buena situación procuren hacerlo, pero cuidando mucho de no originar una lucha que les perjudique.

Acerca de abolir la costumbre de que las herramientas las costeen los operarios, que traten de obtenerlo las Secciones que se encuentren en condiciones para ello, pero realizándolo gradualmente.

Respecto á la representación en los

Congresos de la Unión General de Trabajadores, se acordó que, excepto en el próximo, en los demás estén representadas todas las Secciones por dos individuos del Comité de la Federación.

Se acordaron también algunas modificaciones en los Estatutos y que el Comité Central resida en Madrid, é igualmente saludar á todas las Federaciones, Unión General, Centro Obrero de Madrid y Federación Internacional de Obreros en madera.

Del estado de sus respectivas Secciones dieron cuenta los delegados de Oviedo, Valladolid, Guadalupe y Madrid, prometiendo el de la de Ebanistas de esta capital trabajar todo lo posible para que su Sociedad ingrese en la Federación.

LOS OBREROS MADRILEÑOS

EFFECTOS DE LA CONSTANCIA

Unas cuantas cifras demostrarán los progresos que dichos trabajadores han realizado en su organización y los beneficios materiales que han conseguido con su unión y solidaridad.

En 1874 no había más organización obrera en Madrid que la Asociación del Arte de Imprimir (compuesta escasamente de 200 individuos). Su local, una reducidísima pieza en una casa de la calle del Salitre, le costaba al mes 15 pesetas.

En 1882, esta Sociedad, compuesta ya de unos 800 ó 900 asociados, se domicilió en la calle del Amor de Dios, pagando por el local 30 pesetas.

En 1886 se trasladó dicha Asociación á la calle de Jardines, núm. 32, en unión del Montepío de Tipógrafos y del Comité de la Federación Tipográfica. Costaba el local 83 pesetas. En este modesto Centro se constituyeron las Sociedades de Albañiles y Marmolistas, y el número de asociados llegó á 2.000.

En 1892 trasladáronse á un local más amplio de la misma calle, núm. 20, abonando de alquiler 115 pesetas. Aquí, el número de Societades ascendió á 12 y el de afiliados á 3.000.

Cinco años después se domiciliaron estas organizaciones en la calle de la Bolsa, costando el alquiler de la casa 225 pesetas al mes. En este sitio el número de Societades aumentó considerablemente, llegando en 1900 á 50 y el de sus individuos á 12.000.

Del citado punto, el Centro Obrero se trasladó adonde hoy está (Relatores, 24), pagando por la casa 530 pesetas mensuales. El número de colectividades que actualmente le forman es de 83 y el de individuos que pertenecen á ellas pasa de 20.000. Además, marchan de acuerdo con este Centro, aunque no viven en él, por faltar espacio, la Sociedad de Cocheros y algunas otras, que suman 4.000 asociados.

Seguramente en este año todas estas Societades irán á vivir á la casa que han adquirido en la calle del Piamonte, y en la cual se están haciendo grandes obras. Dicha casa les ha costado 300.000 pesetas, y las obras realizadas y las que se realizarán, 200.000. Total, 500.000 pesetas.

No obstante ese cuantioso desembolso, quedan en las Cajas de las Societades más de 300.000 pesetas.

En los últimos doce años muchas de las organizaciones á que me refiero han logrado importantes mejoras.

La cantidad que por aumento de salario han percibido hasta la fecha los obreros del ramo de construcción, pañadores, cocheros, constructores de carruajes, marmolistas y otros pasan de seis millones de pesetas.

Las horas que han conseguido reducir sus jornadas y, por tanto, consagrarlas al descanso, exceden hasta el día de veintidós millones.

Como lo hecho por los obreros madrileños lo harán también los demás trabajadores, y unos y otros avanzarán en el camino de su unión y solidaridad.

supongo que la clase patronal no pondrá tan en duda como antes que los explotados la echarán un día á la fosa y conquistarán su emancipación económica.—PABLO IGLESIAS. MIS OBREROS I

CORRESPONDENCIA

De San Sebastián.

La prensa de esta localidad ha anunciado que con motivo de las confesiones del día 1.º de mayo se dió á los presos de esta cárcel rancho extraordinario, ropa, etcétera; pero lo que no dice la prensa es cuántos y qué clase de individuos han sido los obsequiados, pues de 93 reclusos, sólo 41 quisieron confesarse. De esos 41, lo han hecho por convencimiento 4 ó 6; los demás, no puesto que se pasan el día maldiciendo la religión y á sus interesados defensores. Si esos individuos confesaron fué, no por ser creyentes, sino por hacer méritos para que les dieran aquél extraordinario.

Ya lo saben los que, compadeciéndose de los presos, dan su óbolo para aliviar sus penas. Tales dádivas sólo alcanzan en una milésima parte á los hipócritas y paniaguados de clérigos y monjas.

Por dicha razón, protestamos 52 reclusos, que, á pesar de andar descalzos muchos de nosotros, nada hemos recibido (ni el rancho siquiera), por no habernos prestado á realizar un acto que pugna con nuestra conciencia.

Si las venganzas con nosotros pasan á mayores, las haremos públicas, para que las conozca la Dirección General de Penales y el ministro de Gracia y Justicia.

Vemos con pena que los clérigos no sólo dominan en las iglesias y conventos, en beneficencias y hospitales, sino que hasta en las cárceles imponen su omnimoda voluntad.—CINCUENTA Y DOS RECLUSOS. 2 mayo 1908.

CONTRA UN PROYECTO DE LEY

El 19 del pasado celebró el Centro de Societades Obreras de Alicante un mitin para protestar contra el proyecto de ley de huelgas.

En el acto tomaron parte delegados de todas las colectividades obreras, no pudiendo hacerlo, por enfermedad, el compañero Verdes Montenegro.

El mismo día se ha celebrado un mitin de protesta contra el citado proyecto de ley en el Centro Obrero de Oviedo.

NOTICIAS VARIAS

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro compañero el ex diputado socialista chileno Luis E. Recabarren, llegado á Madrid la semana antepasada, y que, expatriado por defender los principios que sustenta el Socialismo internacional, ha venido á Europa desde la República Argentina con el fin de estudiar el movimiento obrero en España, Francia, Bélgica, Alemania, Dinamarca é Inglaterra.

El viernes próximo, como en otro lugar decimos, dará este querido correligionario una conferencia en el Centro Obrero, explicando la situación en que se encuentra la clase obrera en Chile y el estado de la organización socialista y societaria.

A la vez que de esta conferencia, que será muy interesante, daremos cuenta en el próximo número de la labor revolucionaria hecha por Recabarren en su país y de las bellas cualidades que adornan á este joven—tiene 31 años—y valiente luchador de la causa socialista.

Por faltarnos espacio en el número extraordinario, publicamos en éste los artículos de nuestros correligionarios González, Mario Antonio y Botana.

frente á acontecimientos nuevos é inesperados. Precisamente á causa de su ondebilidad y elasticidad no puede servir para la construcción de un edificio que resista todas las tormentas. Tampoco puede proporcionar una regla que gule al que busca, estando él mismo determinado por las necesidades personales momentáneas de los que lo profesan.

El marxismo no ha menester ya hoy conquistar su puesto en el proletariado frente á otras concepciones socialistas. Sus críticos no le combaten nunca con otras teorías, sino sólo con dudas sobre la necesidad ó de una teoría cualquiera ó de una teoría consecuente. No le oponen más que frases, como las expresiones de «dogmatismo», de «ortodoxia» y otras por el estilo, y no nuevos sistemas constituidos, que le sean opuestos en el movimiento proletario.

Mas para nosotros los marxistas existe hoy una razón más para evitar toda tentativa de formación en el movimiento obrero de una secta marxista particular, separada de las demás categorías del proletariado militante. Así como Marx, consideramos deber nuestro agrupar á todo el proletariado en un organismo de lucha; pero en el interior de ese organismo, nuestro fin será siempre ser «la parte prácticamente más decidida y dispuesta á ir siempre más lejos», y tener, sobre el resto de la masa proletaria, la superioridad de una visión clara de las condiciones, de la marcha y de los resultados generales del movimiento proletario; esto quiere decir que nos esforzaremos siempre en proporcionar, en energía práctica y en conoci-

todas las demás; teóricamente, tienen sobre el resto del proletariado la ventaja de una inteligencia clara de las condiciones de la marcha y de los fines generales del movimiento proletario.

En los sesenta años transcurridos desde que esto fué escrito, muchas cosas se han modificado, al punto de que estos principios no podrían ser aplicados á la letra. En 1848 no había aún grandes partidos obreros unificados, con un programa socialista extenso, y junto á las teorías marxistas existían entonces otras muchas teorías socialistas, mucho más extendidas.

Hoy, en el proletariado militante, que se ha agrupado en partidos de masas, no hay más que una teoría socialista en vigor: el marxismo. No es que todos los afiliados á esos partidos sean marxistas, y menos aún marxistas completos. Pero los que de entre ellos no profesan la teoría marxista, no tienen teoría alguna. O bien niegan la necesidad de toda teoría y de todo programa, ó bien, con retazos de las ideas anteriores á Marx que acabamos de indicar, y que no han desaparecido por completo, mezclados con algunas migajas de marxismo, se fabrican un socialismo ecléctico, que tiene la ventaja de que se puede quitar de él cuanto no hace falta por el momento, y de que se le puede añadir lo que sea menester; procedimiento mucho más cómodo que el marxismo consecuente, pero totalmente ineficaz en el caso en que la teoría es lo más necesario. Basta para las necesidades de la propaganda corriente; pero es insuficiente cuando se trata de orientarse en la realidad

no obraría como marxista, en el sentido de la teoría de Marx de la lucha de clase, para la cual todo acto de movimiento real es más importante que una docena de programas.

La idea que Marx y Engels tenían de la actitud que deben adoptar los marxistas en el seno de la organización proletaria quedó expuesta por ellos en el *Manifiesto comunista*, en el capítulo titulado *Proletarios y comunistas*. Los comunistas eran, con poca diferencia, los mismos que hoy se llaman marxistas.

Allí se dice: «¿Cuál es la posición de los comunistas frente á los proletarios tomados en masa?»

«Los comunistas no forman un partido distinto, opuesto á los demás partidos obreros.»

«No tienen intereses que les separen del proletariado en general.»

«No proclaman principios sectarios para modelar sobre ellos el movimiento obrero.»

«Los comunistas no se distinguen de los demás partidos obreros sino en dos puntos:»

«1.º En las diferentes luchas nacionales de los proletarios, ponen ante todo y hacen valer los intereses comunes del proletariado.»

«2.º En las diferentes fases evolutivas de la lucha entre proletarios y burgueses, ellos representan siempre y por doquiera los intereses del movimiento general.»

«Prácticamente, los comunistas son la sección más resuelta, la más avanzada de cada país, la sección que anima á

NUMERO EXTRAORDINARIO

Teniendo aún ejemplares del número del 1.º de mayo, los que deseen adquirir algunos pueden pedirnoslos.

No olviden nuestros correligionarios que dicho número es excelente para la propaganda socialista.

CONCEJALES SOCIALISTAS

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de Mora de Toledo el día 13 del pasado abril se dió cuenta del fallecimiento del ex alcalde y concejal de aquel pueblo D. Eusebio Méndez...

De este parecer disintió únicamente el concejal socialista, compañero Nicaron de Gracia, quien hizo presente que sólo se asociaba a las manifestaciones de sentimiento en cuanto a la pérdida del ciudadano...

No hay que decir que los ediles de Mora no supieron apreciar el acto de honradez moral del compañero Gracia al no asociarse al voto de ellos.

En la sesión del día 27 se opuso el mismo compañero a que se presupusieran 1.000 pesetas para adquirir una tubería con destino a la conducción de aguas para el riego de flores de la plaza...

Naturalmente, el Concejo aprobó el gasto de las 1.000 pesetas, y los vecinos pobres y los niños esperarán a mejor ocasión para tener fuentes los unos y buenas escuelas los otros.

Porque los concejales burgueses de Mora son, como los de todas partes, amigos del despilfarro y enemigos sistemáticos de toda mejora que beneficie al pueblo...

LA JUVENTUD SOCIALISTA

EXTERIOR
Bélgica.—Este año se efectuará en Bruselas el Congreso nacional de los Jóvenes Guardias Socialistas.

Austria.—En abril ha sido creado un Ministerio de Trabajos públicos, en cuya esfera entra también la educación industrial.

Alemania.—A principios de abril ha sido definitivamente votada en el Reichstag una ley concerniente a las Federaciones. Esta ley se inspira en un sentido reaccionario.

Suecia.—El 24 de marzo ha hecho cinco años que se fundó la Federación de la Juventud Social Democrática.

En mayo se celebrará el Congreso del Partido Social Democrata, que se ocupará de las relaciones de la Unión Juvenil y el Partido. El Fram se opone a la incorporación completa de la Unión en aquél...

rios grupos de Literatura, con bibliotecas ambulantes.

Interior
La Juventud de Bilbao celebró el pasado día 17 (viernes santo) una jira a la campa de Recalde...

Reclamaciones y Huelgas
En Madrid.—Continúa la huelga de repartidores del diario El Universo.

En Logroño.—Después de muchos actos de soberbia de los Sres. Trevijano (vaya unos republicanos!) y de algunas atroces medidas de la autoridad gubernativa a favor de ellos...

Martirologio Obrero
Un obrero que trabajaba en los muelles de la estación de las Delicias fué cogido entre los topes de los vagones...

Movimiento Social
Interior
Madrid.—La Sociedad de Planchadoras y Lavanderas ha celebrado una velada artístico-literaria el miércoles de la semana antepasada...

Algeciras.—La Agrupación Socialista ha celebrado Asamblea, aprobando las cuentas, la conducta del Comité y el movimiento de afiliados.

Crevillente.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Tejedores de junco.

Martos.—El 19 del pasado se celebró en esta localidad una reunión de propaganda, que presidió el compañero Pedro Alvarez.

Usaron de la palabra Luis García, Luis Jiménez, Francisco Villar, Manuel Maestro, Cosme Martos y José Jiménez, de la Sociedad de Torredonjimeno...

Después de encarecer la formación de Sociedades de resistencia y la Agrupa-

La compañera Jordán y los compañeros Gil, Orosas y Santrey pusieron de relieve lo que vale la organización obrera y la importancia de las luchas económica y política.

Además, se leyeron varias poesías, cantó el Orfeón Socialista y se representó el monólogo Sin patria.

Para todos hubo aplausos. La Asociación de Obreros peluqueros-barberos, teniendo en cuenta el mal comportamiento del que fué presidente de la Federación de Obreros peluqueros-barberos de España, Adolfo Marco...

Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Peones, que cuenta con 1.500 asociados.

El jueves de la semana pasada conmemoró la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» el aniversario de la inauguración de su bandera en el Teatro de Novedades.

Este veaase totalmente lleno, pues no se ocuparon solamente las localidades, sino que los pasillos se atestaron de concurrentes. Calculase el número de éstos en 5.000 y el de los que no pudieron penetrar en el local y tuvieron que retirarse disgustados más de 2.000.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Orosas y Aragonés, que señalaron los beneficios alcanzados por la organización y la necesidad de mantener ésta; las hermanas Grandio ejecutaron en la guitarra y la bandurria bonitas piezas musicales...

Todos fueron aplaudidos. Por haber sufrido una ligera indisposición no pudo nuestro compañero Iglesias tomar parte en el acto.

El 25 de abril celebró con una velada la Sociedad de Obreros de las fábricas de pastas para sopa la inauguración de su bandera.

Usaron de la palabra los compañeros Francisco de Pablo, presidente, de la Sociedad; Carmen Jordán, Manuel Cordero, Vicente Barrio, por el Comité de la Unión General, y Santiago Pérez, que expusieron la importancia del principio societario o la acción sindical y encarecieron la unión de todos los explotados.

El niño Santiago González recitó unas poesías, y la orquesta de ciegos y el Orfeón Socialista amenizaron el acto.

La concurrencia, que era numerosa, aplaudió a todos. El 26 del pasado conmemoró la Sociedad de Obreros marmolistas el VIII aniversario de la conquista de la jornada de ocho horas.

Presidió el compañero José García y usaron de la palabra Aristides Magnani, por la citada Sociedad; Cano, por el Comité de la Unión General, y Santiago Pérez, que expusieron los beneficios que reporta la unión de los trabajadores y condenaron el proceder de los individuos que, mediante una disidencia, tratan de debilitar las fuerzas de la Sociedad.

También indicaron la conveniencia para los intereses obreros de que los trabajadores ejerciten la acción política. Después se puso en escena el juguete cómico Los embusteros y el compañero Maeso interpretó admirablemente el monólogo Caparrotta.

El compañero Zapata hizo luego la presentación de los tres aprendices que han merecido este año premio por las notas obtenidas en la Academia. Dichos premios los da la Sociedad todos los años el 1.º de mayo para estimular en el estudio a los aprendices.

La orquesta de la Sociedad de ciegos amenizó el acto, que agradó mucho a todos los concurrentes.

Torredonjimeno.—El 20 de abril se celebró en el teatro de esta población un gran mitin de propaganda socialista. Presidió el compañero Cosme Martos.

Usaron de la palabra en primer término varios alumnos de la Escuela del Centro Obrero, y después José Jiménez, de la población; Pedro Alvarez, de Martos, y Manuel Garrido, de Torredelcampo.

Lorite Castor cerró los discursos pronunciando uno muy elocuente, en el que puso de relieve la bondad de los principios socialistas y señaló la labor realizada entre los trabajadores por los hombres más significados del Partido.

Se aplaudió a todos, y muy especialmente a Lorite. Al acto concurrieron bastantes compañeras.

Algeciras.—La Agrupación Socialista ha celebrado Asamblea, aprobando las cuentas, la conducta del Comité y el movimiento de afiliados.

También renovó algunos cargos. Martos.—El 19 del pasado se celebró en esta localidad una reunión de propaganda, que presidió el compañero Pedro Alvarez.

ción Socialista, terminó dando un viva a la unión de los trabajadores y otro al Partido Socialista Internacional.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, y singularmente Lorite. Espérase que por efecto de este acto se constituya muy en breve en este pueblo la Agrupación Socialista.

Ortuela.—En la última Junta general celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del trimestre, la gestión del Comité y el movimiento de afiliados, que fué de 8 altas.

Valladolid.—Entre otros acuerdos tomados por la Agrupación Socialista, figuran los siguientes: aprobar las cuentas del trimestre y la conducta del Comité, felicitar a los concejales del Partido en el Ayuntamiento de Madrid y a los vocales obreros del Instituto y hacer una reproducción del artículo La crisis del aprendizaje aparecido en EL SOCIALISTA.

Mancha Real.—El 18 del pasado se verificó en esta localidad una reunión, en la que el compañero Lorite Castor hizo una severa crítica del régimen burgués y expuso los fundamentos en que descansan las doctrinas socialistas, que son las llamadas a emancipar a la Humanidad.

El discurso de dicho compañero produjo gran efecto en el auditorio. Burgos.—Debido a las activas gestiones de algunos compañeros, se ha reorganizado la Sociedad de Ebanistas, ingresando en ella la casi totalidad de los individuos del oficio.

En breve será alta en la Unión General de Trabajadores. Puebla de Cazalla.—La Agrupación Socialista, en su última Asamblea, ha aprobado las cuentas del primer trimestre, la conducta del Comité y el movimiento de afiliados.

Esta Agrupación, que por consecuencia de la crisis de trabajo había experimentado algunas bajas, ha empezado a reponerse de ellas con nuevos ingresos.

EXTERIOR
FRANCIA.—Con efecto, el lock-out de los patronos albañiles y canteros de París ha fracasado.

Muchos patronos dan trabajo en las condiciones que antes lo tenían, y otros han accedido a lo solicitado por los obreros.

En las elecciones municipales habidas el 3 del actual, sólo en el departamento del Sena ha presentado el Partido Socialista 57 candidatos.

SUSCRIPCION
para sufragar los gastos que ha ocasionado la representación del Partido Socialista Obrero en el Congreso Internacional de Stuttgart.

Suma anterior. 1.304,06 pesetas. Madrid.—J. Rodríguez, 1.—Ruiz de Alcalá, 0,50.—P. Iglesias, 0,25.—Total, 1,75.

Pozuelo de Alarcón.—J. Unsain, 0,25. Teba.—A. Hueso, 0,10. Aranjuez.—R. Casanovas, 1. Tarragona.—M. Badia, 0,15. Mansilla.—J. Aragón, 1. Total, 1.308,31 pesetas.

REUNIONES
Centro de Sociedades Obreras. El viernes, 8 del corriente, a las nueve y media de la noche, explicará una conferencia sobre «El movimiento obrero en Chile» el ex diputado socialista de aquel país Luis E. Recabarren.

Correspondencia administrativa. Jerez de los Caballeros.—A. S.—Recibidas 26,35 pesetas; 23,35 paquetes 1.145 y 3 de 3 paquetes de 1.º de mayo.

Málaga.—A. J.—Idem 1 de 1 «Biografía», 1 «Socialismo y Libertad» y 1 «Democracia». Vivero.—V. L.—Idem 1 enero 1908. Regato.—S. de O. de M. de V.—Idem 4 octubre 1906.

La Carolina.—J. P.—Idem 1 de 1 paquete del 1.º de mayo. Barcelona.—J. L.—Idem 1 julio.

Saludes de Castroponce.—A. S.—Idem 10: 1 abril 1907, 0,30 de 1 «Ley Municipal», 7,50 para C. N. y 1,25 para EL SOCIALISTA. Martín.—M. C.—Idem 1: 0,35 de su suscripción abril y 0,65 para EL SOCIALISTA.

Palma de Mallorca.—A. B.—Idem 0,75 de 3 «Himnos». Villanueva de Arosa.—J. B.—Idem 1 julio. Berga.—J. P.—Idem 4,50: 3 suscripción junio, 0,50 de medio paquete del 1.º de mayo y 1 para lo indicado en otro lugar.

Pozuelo de Alarcón.—J. U.—Idem 1,25: 1 junio y 0,25 para Stuttgart. Teba.—A. H.—Idem 5,25: 4,50 julio, 0,35 de 10 ejemplares del núm. de 1.º de mayo, 0,30 de 1 «Ley Electoral» y 0,10 para Stuttgart.

Valderas.—A. G.—Idem 0,30 de 1 «Ley Electoral». Olivenza.—P. B.—Idem 4 diciembre 1908. Castellar de Santiago.—I. M.—Idem 1 de 1 paquete de 1.º de mayo. Zaragoza.—F. L. de S. O.—Idem 10 octubre 1908.

Santiago de Chile.—N. A. B.—Idem 3,50 septiembre 1908.

Burgos.—G. P.—Idem 1 marzo 1907. Tarragona.—A. S.—Idem 50 que, con 0,80 a su favor, suman 50,80; 32,65 paquetes 1.139, 2 suscripción febrero 1907, 9 para C. N., 2 de M. B. abril 1908, 4,50 para EL SOCIALISTA, 0,25 para 1 «Mitin», 0,10 para su encargo, 0,15 para Stuttgart y a su favor 0,15.

Montilla.—F. P.—Idem 15 que, con 9,80 a su favor, suman 24,80; 8,67 paquetes 1.156 y a su favor 16,13. Turleque.—A. S.—Idem 5: 4 paquetes 1.156, 0,40 de 12 ejemplares del número del 1.º de mayo y 0,60 para la U. G.

Linares.—A. T. A.—Idem 0,90 de 1 «El Socialismo es el Evangelio», 1 «Los rechazados», 1 «Programa», 1 «No traicionen», 1 «Educación» y 1 «Ley de Reuniones». León.—T. F.—Idem 5, que, con las 5 aparecidas en el núm. 1.141, suman 10: 9 paquetes 1.145 y 1 de 1 «Táctica», 1 «El Socialismo es el Evangelio», 1 «Los deberes», 1 «No traicionen», 1 de cada uno de los 6 cuentos de Meliá, 1 «La Commune», 1 «El Socialismo» y 1 «El ideal».

Mansilla.—J. A.—Idem 10: 6 noviembre 1908, 1 para Stuttgart, 1 para sus encargos y 2 para lo indicado en otro lugar. Luchmayor.—S. V.—Con 1,35 pesetas que tiene a su favor, abona 0,80 de 2 «Sin patria» y 2 «Los rechazados» y 4 a su favor 0,55.

Bilbao.—Lucha.—Dad por recibidos 1 peseta de J. P., de Berga, y 2 de J. A., de Mansilla. Oviado.—Aurora.—Idem 2,40 de B. L., de ésta. Alicante.—Mundo Obrero.—Idem 2,75 de la A. S., de Tetuán de Chamartín.

Importan paquetes y suscripciones. 150,02 Idem folletos..... 5,35

COOPERATIVA SOCIALISTA (Sección de consumo.) Lista de precios. Garbanos.—De 0,70, 0,80, 0,90, 1 y 1,20 pesetas kilo.—De Castilla legítimos, a 1,25 kilo.

Judías.—Blancas: Barco, 0,80 el kilo; de primera, a 0,70 y 0,60; coloradas, 0,80; y pintas, 0,80. Arroz.—Bomba, 0,75 el kilo; monquili, 0,65 y 0,55. Lentejas.—De primera, 0,75 kilo, y de segunda, 0,70.

Azúcar.—Plaqueta, 1,50 kilo; florete y caña, 1,30; y blanca, 1,20. Bacalao.—Noruega, 1,50 kilo; Escocia, 1,60; escocido, 1,40, y zarbo, 1,30. Sopas.—Yerba, 2 el kilo; especial, 1 peseta italiana, 0,75; española, 0,65.

Tapioca.—Bote de 100 gramos, 0,25; de 200, 0,50. Almendras. 3,40 kilo. Dátiles.—Berbería, 0,95 kilo. Caramelos superiores, 2,50 kilo. Salsichichón.—Yich, 6,50 kilo. Chorizos, a 0,25 uno. Longaniza, 3,90 kilo. Queso de bola, 2,80 kilo. Harina de trigo, 0,60 el kilo.

Pimentón, 100 gramos, 0,20; pimentón grano, 100 gramos, 0,60. Sal.—Gorda, 0,15 el kilo; molida, dos paquetes, 0,15. Café.—Moka, 6,50 kilo; Caracolillo, 5,50; Puerto Rico, 4,75; Familiar, 3,75; en grano 6 molida.

Chocolate.—De Matias López, a 0,90, 1,15 y 1,35 libra; de La Española, 0,90, 1,15 y 1,35; Logroño, 0,90, 1,15 y 1,35; La Colonial, 0,90, 1,15 y 1,35. Jabón.—Mora de primera, a 1,40 el kilo; de segunda, 1,10; pinta, 1,30; Iberia moreno, 1; inglés especial, 1,10; La Montañesa blanco, 0,80 y 1; moreno, 0,70 y 0,90; Pinta, 1.

Bajitas.—Macizas, 0,55, 0,70, 0,75 y 0,95, huecas, 0,45, 0,50, y 0,75 el paquete, cabos de coche 0,95 paquete. Conservas.—Bonito en escabeche, 2,20 lata y 1,15; sardinas en ídem, 1 y 0,60; sardinas en aceite, 0,70, 0,50, 0,35 y 0,30, ó en tomate, 0,70 y 0,30; bote de pimienta, 0,60. Idem de tomate, 0,35.

Leche condensada, 1,05 bote. Harina lacteada, 1,65 bote. Té, 60 céntimos 100 gramos. Anís escarchado, de primera, 2 la botella. Vinagre de «La Aurora», a 0,25 botella. Legía, a 0,20 botella. Aceite superior, 1,15 litro.

Vinos.—De Mérida, 4,30 arroba; de Alicante, 4,30; de Manzanar, 4,80; Valdepeñas, dos hojas, 5,30; ídem tres hojas, 5,80. Vinos, aguardientes y licores de todas clases y marcas. Papel para Vasares. Peso y medida garantizados.

Se sirven pedidos de 10 pesetas en adelante. Horas de despacho: de 8 a 12 y de 5 a 11 de la noche; los domingos de 8 a 12.

LIBROS Y FOLLETOS A 5 céntimos. PLEKHANOFF.—La táctica revolucionaria.—Fuera y violencia.

ZOLA.—El Socialismo es el nuevo Evangelio. L. TOLSTOY.—Los deberes del soldado. UN CAMPESINO.—¡No traicionen, hermano! MELIÁ.—El repatriado (cuento).

— Ganarás el pan... (ídem). — Aventuras de un niño despota (ídem). — Caridad (ídem). — Juan Soldado (ídem). — El pobre Pepin (ídem).

A 10 céntimos. AQUINO.—La justicia del Socialismo. TERVAGNE.—A B C del Socialismo colectivista.

LAFAURE.—El ideal socialista. MELIÁ.—Los rechazados (monólogo en verso). R. OYUBLOS.—Observaciones sobre la aplicación de la Ley del Sufragio. Leyes de reunión y de asociación. La «Commune». IGLESIAS.—Las Sociedades de resistencia. JAURES.—Huelga general. GUESDE.—El colectivismo. ROUANET.—Filosofía socialista. DOMENECH.—Educativo socialista en España.

A 15 céntimos. LLURIA.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. — La máquina a favor de la Humanidad según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. A 20 céntimos. MARX Y ENGELS.—Manifiesto comunista.